

L'INFECTION ne fait pas les mêmes progrès dans tous ceux qu'elle attaque : ils sont plus lents dans les jeunes gens d'un tempérament robuste. Dans les constitutions scrofuleuses & scorbutiques ils sont plus rapides, & les symptômes plus vénéreux ; & je crois qu'ils le sont encore davantage chez les femmes que chez les hommes.

IL arrive quelquefois (& c'est une chose bien étonnante) qu'on ne sent aucune douleur pendant la maladie ; j'ai vu la luete & le voile du palais détruits, sans que le patient ait éprouvé de sensation douloureuse que celle d'une légère piquure.

JE ne sçaurois m'empêcher ici de déplorer la sécurité des CANADIENS : méprisant le danger aussi long-temps que la douleur ne les alarme point, ils se confirment dans leur indolence par la crainte de la dépense ; & n'appellent le Chirurgien que lors que l'infection a fait un si grand ravage qu'elle est incurable ; & dans le cas où la cure a lieu, elle laisse trop souvent le malheureux PATIENT languir le reste de ses jours sous la double infirmité d'une constitution épuisée, & d'un corps mutilé.

Après avoir décrit, avec toute l'exactitude dont je suis capable, les symptômes & les progrès de cette dangereuse maladie, que quelques-uns confondent avec le *mal Vénérien*, & que d'autres appellent une *Vérole confirmée*, je considérerai séparément ces deux maux, & je tâcherai de prouver (ce dont je suis très-persuadé) qu'ils sont des maux distincts & séparés : qu'ils diffèrent essentiellement l'un de l'autre dans leur origine, dans la manière dont leur infection se communique, & dans la méthode d'en